
□李怀宇

清华大学国学研究院曾经代表了中国学术的高
峰，当年历时仅四载，但“四大导师”王国维、梁启超、
陈寅恪、赵元任让后辈学人神往。2009年11月1日，清
华大学国学研究院浴火重生，院长是陈来。新办的清
华大学国学研究院设在清华园立斋。

陈来1976年毕业于中南矿冶学院地质系，随后入
读北京大学哲学系，师从冯友兰、张岱年，1985年获哲
学博士。“文革”结束后的北大校园，老先生们已在政
治运动中耗费了多年光阴，仿佛一心想补回来。陈来
说：“张岱年先生从70岁到90岁写的文章、出版的著作
数量之大，我还没发现当时在国内有第二个。一般很
多老先生到70岁以后什么作品都没有了，他等于是把
20年时间里心里想写的文章、想做的研究，从1977年
开始，陆续全写出来了，把20年补回来。”

在北京大学哲学系，陈来起初研究魏晋南北朝
时期的哲学与自然科学之间的关系。1979年开始研究
朱熹，硕士、博士论文都写朱熹。陈来在冯友兰、张岱
年的指导下，衔接的是民国时代的学术研究，同时关
注海外、中国港台地区的研究成果。多年后，陈来认
识了旅美学者陈荣捷。陈荣捷一生研究朱熹，成就斐
然。1987年，年迈的陈荣捷访问朱熹墓时，“咕咚”一下
就跪下磕头了，在场的其他中外学者都很惊讶。

陈来读朱熹越深，越感兴味盎然。他说：“朱熹不
是一个很随和的人，很严谨，所以他年轻时就很喜欢
跟人家辩论，他总是抓住一个理论问题，深入分析
它。他跟他同时代的人在辩论中建立了权威，主要是
通过书信，讨论各种各样的学术问题，别人总讲不过
他。朱熹19岁中进士，71岁死了，他只在外面做了9年
官。他的学生都是自然地来追随的，向他学习请教。”

陈来认为朱熹、王阳明、王夫之是宋明理学的典
型代表。“一流学者代表文化最高的形态，研究一个
时代的文化，要看这个时代的文化的最高点达到了
什么程度，这要有些人来代表的。二流学者都受到朱
熹、王阳明思想的启发引导，甚至在他们的典范下发
展，没有这些一流学者，就没有二流学者。朱熹、王阳
明对他们的那个时代来讲，有指标性的意义。”

上世纪80年代，中国学界与西方的交流日渐频
繁。当他与美国学者交流时，发现：“我们是在哲学系
里面研究中国哲学的，美国的哲学系里面就没有中
国哲学。在美国大学里中国哲学的教学研究有时候
在历史系，是作为中国思想史来研究的，所以美国的
哲学研究受到历史学的影响很大。美国的汉学研究，
对中国哲学来讲是偏重历史。他们的好处是视野有
的地方比我们要宽，因为有欧洲的思想史、西方的思
想史作为对照。第二次世界大战以后，美国的社会科
学非常发达，有些相应的方法可以影响到他们对中
国思想的一些研究。同时，美国学者强调历史、强调
社会，这也是因为语言的隔膜，一个西方学者要进入
中国哲学的精神世界不是那么容易，要真正能够了
解庄子，了解禅宗的精神世界不是那么容易的，不像
研究一般的社会，研究人的行为，比较容易。”

陈来把基础研究放在宋元明清的思想史，但他
说：“我是打通五千年的，不是只做这一千年的。我想
对中国思想史、哲学史从头到脚做通贯的研究。我的
视野是面对全世界的，在一个广大的学术社群里来
回应他们的挑战，突出中国学者的学术地位。”

清华大学国学研究院一度非常辉煌，现在重办，
陈来当院长的初衷是：“清华的资源、金字招牌不能
就没有了，所以当然要恢复，因为清华国学研究院是
整个清华学术声誉的创造者、奠基者。清华在国学院
以前没有学术声誉，因为清华只是清华学堂、留美预

备学校，哪有学术可言？所有的学术声誉是从1925年
转变为大学开始。虽然‘清华大学’是1928年才挂这个
牌子，但是它作为大学，1925年就开始招收新制四年
制大学部的学生，不是为了留美的。旧的学生还在，
但是1925年已经开始招收新制的大学生，建立研究
院。招收研究院的学生，那就是大学的事情。所以清
华大学作为大学的历史真正开始是1925年。清华建立
自己的学术声誉，初期就是靠国学研究院。那时候理
科和工科都没有，社会科学也都没有能够拿得出来
的成果，真正拿得出来的成果就是国学研究院。国学
研究院四大导师代表当时中国最高的学术水平，毫
不夸张。胡适也得承认，当初叫胡适来清华国学研究
院，胡适说‘我不配’。所以，从清华历史上来讲，清华
国学院是非常重要的基础。后来中央研究院史语所
的建立，它的骨干都是清华大学国学研究院的学者，
如陈寅恪、赵元任、李济。1930年成立清华大学文学
院，文学院是把清华国学院的传统发扬光大。所以，
清华真正要恢复文科，当然要恢复国学研究院。当然
今天的国学研究院不一样了，功能各方面都不一样
了。以前的老国学研究院相当于培养研究生的单位，
现在因为清华各个院系都有研究生了，我们招不了
几个研究生，已经没有意义了。教育部对高等研究院
的建制有一个指导性的意见，就是研究院是作为研
究平台来建设的，不是作为招学生来培养的。如果是
国学院，不是国学研究院的话，可以招本科生、硕士
生和博士生。但是我们一开始用老的名字‘国学研究
院’，是作为高等研究院的体制，建设一个国际化的
研究平台，所以跟老的研究院有所不同。但这个名字
的恢复本身就有意义，说明清华对文科发展的态度，
对学术历史更深的重视和尊重，所以国学研究院的
成立对清华大学来讲还是很好的事吧。”

当今有没有可能再出现像王国维、梁启超、陈寅
恪、赵元任这样的学者？陈来说：“每一个学者都有自
己独立的特点。赵元任的特点完全不可能重复，他一
生对方言有天生的才情，他有模仿方言的能力，这样
的人很难复制的。王国维是作古文字学、古文献学的
研究，今天产生这样的人物还是可能的。应该说，今
天的中国史研究、古史、古文字研究，整体成就已经
远远超过王国维时代了。后人总是把前人作一种神
话的描述，往往是喜欢这样做的。比如说胡适，现在
地位那么高，可是胡适的学术在二十世纪二三十年
代就是那点东西，我们要超过胡适不是很容易的吗？
但是后世对前世的人总是用一种推崇、抬高、神化的
气氛，好像前人是不可以超过的，其实不是。民国时
代的氛围、情形不同，相对来讲，那个时代的知识分
子自由探索的风气还是有，但也不可能脱离那个时
代。陈寅恪为什么写那篇纪念王国维的碑文，就是因
为国民党来了以后，学术自由的情况改变了。那时候
国民党还没来清华，王国维、梁启超都已经吓了一
跳，陈寅恪写了文章，针对的就是国民党要用三民主
义来领导学术。应该说，20世纪30年代以来已经变化
很大了。”

西方的各种学术思潮，对研究中国哲学有何冲
击？陈来说：“今天没有很大的冲击，因为我们已经真
正形成了自己学术研究的主导传统。当然我们会关
注西方的思潮，但是不会轻易地受到影响。我们也会
用一个积极的心态来面对西方的学术思潮，看它有
没有什么用，但不会很盲目地弄到中国来。我们现在
对西方理论已经了解很多。如果你一直不了解，突然
出现一个东西，对你的冲击就很大。如果你每天看着
它在成长，不会对你产生很大的冲击，因为从一开始
出现你就知道它，所以不会造成很大的冲击。”

（本文作者系知名媒体人、出版人、作家）
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□宋开峰

在我的记忆深处，蛐蛐是家乡
秋日夜晚最动听的歌者。

我的老家地属鲁西北黄河故
道，燥湿合宜，酸碱适度，土壤与植
被营养丰富，含有大量钙、铁、锰、
盐离子，造就了当地蛐蛐头颅坚
硬、牙齿锋利、脚力异常、英勇善战
的天性，成为历代帝王斗蟀的进贡
名产地，明清尤甚。因夏朝时这一
带属鬲国，历史上有“上古鬲蟋鸣
九州”的说法。特别是临近的宁津
县，更被誉为“中华蟋蟀第一县”，
每年有成百上千的外地客商云集
至此，小小的蛐蛐成为当地农民增
收的“金虫”。在该县柴胡店镇还流
传着“二月富万户，一厘值千金”

“小蟋蟀比头牛”的佳话。
家乡的蛐蛐头圆、线清、牙粗、

项阔、体实、腿健、鸣宏。夏秋相交
的夜晚，蛐蛐们便成为晚间的主
角。唧唧——— 唧唧！有的在草丛中，
有的在田埂上，有的则在墙缝边，
那声音时而高亢激昂，如引吭的歌
者；时而婉转悠扬，似潺潺的流水；
时而清脆悦耳，像银铃的乐声。一
天的劳碌过后，在寂静的夜晚，此
起彼伏，悠扬悦耳，显得格外动听。

记得小时候，我和小伙伴们最
喜欢的就是捉蛐蛐。我们三五成
群，小心翼翼地穿梭在田野植被
间，在树棵间、草丛中寻找着蛐蛐
的身影。一旦发现目标，便会“饿虎
扑食”。当然捉蛐蛐急不得，用力也
不可过猛，需要技术和巧劲。一是
会选，听大人们常说，头大为王，牙
大为帅。说的是具备这两个特征的
蛐蛐才是佳品。二是会捉，一般晚
上或较为阴湿的地方是捉蛐蛐的
最佳去处。同时，逮蛐蛐需要“稳”
和“准”。遇到好的蛐蛐，断不可操
之过急，稍不留神就会惊跑了蛐
蛐。同时，捕捉时不可将手张开，需
要五指并拢为金钟罩状，瞅准时机
用手一扣，尽量将蛐蛐捂在掌心位
置，这样不易伤到蛐蛐，可以较好
保持蛐蛐的品相。在捕捉过程中，
小伙伴们常常为了一只谁先看上
的蛐蛐而争得面红耳赤；也会因为
捉到了一只心仪的蛐蛐而欢呼雀
跃。捉到蛐蛐后，我们会小心翼翼
地把它们放进一个小瓶子里。回到
家后，不厌其烦地观察和把弄。黑
褐或黄褐的小虫，头部小巧而灵
活，两根长长的触须不停地摆动
着，翅膀透明而轻薄，缩着身子，后
腿紧绷，时刻保持着战斗的姿态。

捉蛐蛐除了观赏把玩，用蛐蛐
进行比赛——— 斗蛐蛐也是必有的
科目。那时节，我们在一个小罐子
里先后放入两只蛐蛐，用狗尾草草
梗小心拨动它们的尾部，促其靠
近。但见蛐蛐先是用触角辨别对
方，继而露出两颗大牙，蹬腿鼓翼，
生性孤僻、不喜合居的两只蛐蛐便
厮咬起来。一番争斗，决出胜
负——— 取得胜利的蛐蛐便会振动
双翅、气宇轩昂地高声鸣叫。那气
势气场，仿佛一位凯旋的将军。或
许正是因为对蛐蛐的喜爱，儿时我
们以土围炉，以干叶、干棒为柴，在

“露天烤场”烤过地瓜、玉米、青蛙、
蚂蚱，却唯独没有烤过蛐蛐……

八月在宇，九月在户，十月蟋蟀
入我床下。蛐鸣响起，蝉声寥落，秋
香弥漫。如今，我已离开老家来到了
繁华的城市，这里没有了大片的田
野，也难得听到蛐蛐的鸣唱。但每当
秋意渐浓、夜深人静的时候，总会想
起家乡的蛐蛐，想起那些美好的童
年时光。 （本文作者系高级经
济师，德州市作家协会会员）

家
乡
的
蛐
蛐

︻
地
道
风
物
︼

2024年11月6日 星期三

写作周刊 A13-14
深 / 思 / 明 / 悟 畅 / 笔 / 舒 / 怀 主编：李康宁 责编：向平 美编：陈明丽


	A13-PDF 版面

